



COMPTE-RENDU

Réunion du groupe-pays Argentine

Jeudi 28 janvier 2013

A Cités Unies France

9 rue Christiani, 75018 Paris

Accueil par Nicolas Wit directeur adjoint de CUF au nouveau Président du groupe-pays Argentine M. Bernard Saules, Vice-président du Conseil départemental de l'Aveyron

M. Wit au nom de Roland Ries, président de Cités Unies France, souhaite la bienvenue au nouveau président du groupe-pays Argentine. Il se réjouit que le conseil départemental de l'Aveyron ait souhaité garder la présidence du groupe Argentine et que la candidature ait été validée par le Bureau exécutif.

Ensuite, M. Wit a rappelé le contexte de l'année 2016 qui sera marqué par :

- la nouvelle carte régionale et les élections régionales. Les régions françaises se recomposent et définissent leurs stratégies, des questions se posent : comment concevoir une politique des relations internationales ? ; Comment accompagner les nouvelles orientations politique ? Afin d'échanger sur ces questions et d'apporter des pistes de réponse, CUF et l'ARRICOD en collaboration avec l'Association des Régions de France organisent le 29 février un atelier de réflexion avec les services des relations internationales des régions.
- La 7^{ème} édition du forum international des collectivités territoriales les 4 et 5 juillet au Palais des Congrès. Le programme est en construction, une présence importante des délégations étrangères est à prévoir grâce à l'appui des ambassades et du MAEDI.
- L'Amérique latine sera à l'honneur en 2016 avec la réalisation du 5^{ème} Congrès mondial de CGLU à Bogotá, Colombie du 12 au 15 octobre et la conférence d'Habitat III du 17 au 20 octobre à Quito, Équateur.
- L'avenir de CUF sera marqué en 2016 par la fusion avec l'association française des communes et régions d'Europe (a.f.c.c.r.e). Les présidents des deux associations ont convenu de proposer à leurs instances statutaires respectives la fusion. Celle-ci devrait arriver à terme avant le Forum international de juillet 2016. La nouvelle association sera une plateforme unique au service des collectivités territoriales pour les affaires internationales et européennes.
- Le contexte pas simple de rapprochement entre l'Agence française du développement (AFD) et le groupe de la Caisse des dépôts (CDC). La proposition d'une redéfinition de l'offre de financements de l'action extérieure des collectivités territoriales avec la proposition de la création d'un guichet unique de financement auprès de l'AFD, si cette proposition est approuvée, elle aura des répercussions sur l'avenir de la DAECT.

Intervention de M. Bernard Saules

M. Saules a été élu en 2011 et réélu en 2015, il est vice-Président du Conseil départemental de l'Aveyron, président de la commission Culture, sports, vie associative et coopération décentralisée. Dès qu'il a pris la présidence et avant de réaliser cette réunion il a voulu avoir des réponses aux interrogations sur le fonctionnement du groupe ainsi que sur l'appel à projets franco-argentin. Il a voulu également attendre les résultats des élections locales et nationales en Argentine et régionales en France. En 2015, M. Saules a eu une réunion avec Felicia Medina et a rencontré à la DAECT MM. Bertrand Fort et Christophe Katsahian, cette rencontre a été très productive, M. Saules ayant reçu une bonne écoute de leur part.

Malheureusement, la rencontre avec Madame l'Ambassadeur d'Argentine n'a pas pu avoir lieu en raison des agendas très chargés et de l'impossibilité de trouver une date convenant aux deux parties.

Finalement, il a présenté brièvement son parcours professionnel. Il a travaillé pendant 41 ans au Crédit Agricole, exerçant différentes fonctions. Au-delà de son activité professionnelle il s'est investi dans le football : il a été arbitre international, dirigeant bénévole dans le football, en occupant plusieurs responsabilités : Président de l'Union nationale des arbitres, membre du comité de direction de la fédération française de football et membre de la Haute Autorité de la FFF.

M. Saules transmet les excuses des représentants de l'ambassade d'Argentine qui n'ont pas pu participer à cette réunion.

Présentation de l'appel à projets franco- argentin par M. Christophe Katsahian, délégué adjoint -
Délégation pour l'action extérieure des collectivités territoriales -MAEDI

La DAECT intervient par un soutien financier à des projets présentés par les collectivités territoriales. Ces projets s'inscrivent dans le cadre des appels triennaux, ou des appels sur des thématiques spécifiques (climat, jeunesse), ou encore les appels à projets conjoints à destinations des pays qui ont marqué leur volonté de soutenir, avec la France, la coopération décentralisée dont l'Argentine fait partie.

L'appel à projets franco-argentin fonctionne avec succès et montre la vitalité de la coopération entre la France et l'Argentine. Ainsi, de 2009 à 2015, cet appel a financé 32 projets pour un montant de 470 000€.

Pour l'appel 2014-2015, 9 collectivités françaises et leurs partenaires argentins ont vu leurs projets approuvés. Pour le présent appel 2015-2016 qui a été clôturé le 15 janvier 2016, 6 candidatures ont été reçues :

- Brest/Tierra del Fuego : économie maritime
- Collectivité territoriale de Corse/Province de Rio Negro : valorisation des espaces naturels
- Conseil départemental de l'Aveyron/Saavedra-Pigüé : patrimoine historique et formation professionnelle
- Conseil départemental de l'Aude/Province de San Juan : domaine de la viticulture
- Grand Poitiers/Santa Fé : patrimoine
- Tulle/Paso de los Libres : projet pédagogique autour de l'accordéon.

Le montant total demandé au MAEDI pour cet appel est de 85 000€.

Conseil régional Auvergne, Rhône-Alpes – Province de Buenos Aires

Les régions françaises se trouvent dans un contexte très particulier, une période de transition, de mise en place des nouvelles régions et des administrations. La situation est la même à Buenos Aires suite aux élections municipales puisque l'administration a changé. La nouvelle région Auvergne, Rhône-Alpes n'a pas encore d'interlocuteur de la nouvelle équipe à la ville de Buenos Aires. L'avenir de cette coopération reste en attente de décisions des deux côtés.

Ville de Chartres – Luján

Coopération mise en place il y a six ans, autour de la formation professionnelle sur la filière du vitrail.

Du 31 janvier au 7 février 2016, une délégation d'élèves argentins sera à Chartres. Plusieurs rencontres ont été prévues : à l'IND (Institution Notre-Dame-Ecole Saint Ferdinand), à l'alliance françaises et avec les élèves du BTS. En avril un groupe de Tango sera au conservatoire de musique et de danse de Chartres.

Un vitrail sur la création, en hommage au Pape François, sera réalisé à la Basilique de Luján avec l'assistance technique de Chartres.

Collectivité territoriale de Corse – Province de Rio Negro

Afin de concrétiser la coopération engagée suite à la déclaration d'intention signée en 2015 entre la CT Corse et la province de Rio Negro, une demande de cofinancement a été déposée dans le cadre de l'appel à projets franco-argentin 2015-2016. Il s'agit d'un projet dans le domaine du développement durable, des espaces naturels, de l'enseignement et la recherche.

Le nouveau président de la CT Corse a donné son accord à ce projet. Il est donc prévu de signer l'accord de coopération dans le cadre de ce projet. Le signer dans le contexte d'une action soutenue par les Ministères des affaires étrangères des deux pays donnera plus de poids et constitue un label très important pour cette coopération qui vient de se mettre en place, même si l'enveloppe financière n'est pas très importante.

La représentante de la CT Corse signale l'appui très important qui a été reçu de la part de l'ambassade de France et de l'Argentine.

Ville de Nanterre – Ville de Morón

Un projet a été cofinancé dans le cadre de l'appel à projets franco-argentin 2014-2015. Il s'agissait des échanges entre jeunes de Morón et de Nanterre sur différents domaines, social et artistique. Ces échanges ont été très riches et ont eu un véritable impact sur la jeunesse de Nanterre.

Cette année, Nanterre n'a pas répondu à l'appel à projets franco-argentin en raison des élections municipales du mois d'octobre en Argentine. Suite à ces élections, la ville de Morón a changé de bord politique et de nouvelles équipes sont arrivées. La nouvelle administration n'a pas encore donné de nouvelles sur une relance de cette coopération.

Grand Poitiers – Ville de Santa Fe

La coopération avec Santa Fe est en place depuis 2013, dans le cadre du précédent appel à projets franco-argentin la coopération a concerné le domaine des biotechnologies. Aujourd'hui le projet est terminé mais ses effets continuent.

Un nouveau projet a été déposé pour l'appel 2015-2016. Il s'agit de réaliser un inventaire du patrimoine architectural d'inspiration française très présent à Santa Fe. A ce projet seront associées

les universités et les entreprises des deux collectivités. Des séminaires de formation croisés auront lieu sur les techniques de restauration.

Brest métropole – Province de Tierra del Fuego

Un dossier de demande de cofinancement a été déposé dans le cadre de l'appel à projets franco-argentin 2015-2016. Celui-ci a pour objectif de renforcer les acteurs scientifiques et économiques de Brest avec des municipalités de Tierra del Fuego sur l'économie maritime afin de présenter un projet conjointement à l'Union européenne.

Une délégation de Tierra del Fuego a été reçue à Brest en novembre dernier.

Conseil Départementale de l'Aveyron – Saavedra-Pigüe

Un dossier de demande de cofinancement a été déposé dans le cadre de l'appel franco-argentin 2015-2016. Il s'agit d'un projet culturel et de valorisation du patrimoine historique. Les deux collectivités souhaitent poursuivre les échanges éducatifs et culturels autour de la musique à destination des jeunes, la formation professionnelle avec des échanges entre la chambre de métiers de l'Aveyron et le centre de formation professionnelle de Pigüe initiés en 2014 autour du savoir-faire culinaire aveyronnais. En 2016, il s'agit de recevoir des professionnels argentins de la restauration pour des séjours de formation au sein des classes de BEP cuisine et en immersion chez les restaurateurs.

Autres projets : échanges sur les politiques sociales en faveur des handicapés.

Tulle – Paso de los Libres

La ville de Tulle n'a pu participer à la réunion, dans son message d'excuse, elle nous a transmis quelques informations sur sa coopération. Paso de los Libres et Tulle ont en commun l'accordéon. Leur coopération a démarré en 2013 autour de la manufacture de l'instrument, la pédagogie et la musique. Il est important de préciser que depuis la mise en place, les ministères des affaires étrangères français et argentin soutiennent cette coopération très originale.

Un nouveau projet a été déposé pour cet appel 2015-2016. Aujourd'hui, les deux villes veulent favoriser cette dynamique autour d'un projet pédagogique qui confortera d'un côté l'école naissante de Paso de los Libres et de l'autre, le conservatoire. Parallèlement, le projet vise à palier le manque d'instruments à Paso de los Libres et favoriser l'émergence d'une nouvelle manufacture par les échanges économiques et solidaires entre la manufacture de Maugein et la manufacture d'O'Campo.

Recommandations

- Inviter au groupe Argentine le ministère de l'agriculture et d'autres institutions comme le Fonds Français pour l'environnement mondial (FFEM).
- Il est important que les Collectivités territoriales mettent à jour ces coopérations sur le site de la CNCD.
- Discuter avec les partenaires argentins de la réalisation des prochaines rencontres franco-argentines prévues en 2017 en Argentine.

Liste des participants

- BOURRET, Mélanie : Chargée de coopérations internationales, CONSEIL REGIONAL AUVERGNE, RHONE-ALPES.
- COURBON, Quentin : Assistant chargé de mission, délégation pour l'action extérieure des CT, MINISTERE DES AFFAIRES ETRANGERES ET DU DEVELOPPEMENT INTERNATIONAL.

- CROVILLE, François : Chef de cellule Amériques Balkans, MINISTÈRE DE L'ÉCOLOGIE, DU DÉVELOPPEMENT DURABLE ET DE L'ÉNERGIE.
- CUGINI, Fulvia : Chargée de Mission, NANTERRE.
- DANEN, Matthieu : Chargé de coopération décentralisée, CONSEIL DEPARTEMENTAL DE L'AVEYRON.
- FEDY, Jonathan : Chargé de mission patrimoine et coopération internationale, ASSOCIATION NATIONALE VILLES ET PAYS D'ART ET D'HISTOIRE.
- GEROUDET, Patrick : Adjoint au maire, CHARTRES.
- JUANCHICH, Laure : Chargée de mission aux relations internationales, VILLE DE POITIERS.
- LUCIANI, Marie-Hélène : Chef de département, COLLECTIVITE TERRITORIALE DE CORSE.
- LUCIANI, Pascal : Ingénierie projets de coopération, COLLECTIVITE TERRITORIALE DE CORSE.
- MEDINA, Felicia : Chargée de mission, CITES UNIES France
- NICOLAS, Valérie : Conseillère Affaires internationales, ASSOCIATION DES REGIONS DE France.
- PELLICANO, Fortuné : Conseiller délégué à la coopération décentralisée, BREST METROPOLE.
- KATSAHIAN, Christophe : Délégué adjoint, délégation pour l'action extérieure des CT, MINISTERE DES AFFAIRES ETRANGERES ET DU DEVELOPPEMENT INTERNATIONAL.
- SAULES, Bernard : Président du GP Argentine, Vice-président, CONSEIL DEPARTEMENTAL DE L'AVEYRON.
- SANDID, Djamel : Responsable des relations internationales, NANTERRE.
- TERNANE, Soraya : Rédactrice Argentine-Uruguay – Direction des Amériques, MINISTERE DES AFFAIRES ETRANGERES ET DU DEVELOPPEMENT INTERNATIONAL.
- WIT, Nicolas : Directeur adjoint, CITES UNIES France.

Excusés :

Ambassade d'Argentine en France

Ville de Tulle